

# EL CORREO DEL SUR.

ORGANO DE LOS INTERESES NACIONALES.

ANO X.

CONCEPCION, MARTES 31 DE ENERO DE 1860.

NUM. 1212.

## NOTICIAS DE EUROPA. INGLATERRA.

A pesar del establecimiento aparente de cierta confianza entre Inglaterra i Francia, i de los arrumacos del *Times* a la segunda, los preparativos de defensa no disminuyen. El comité para estas defensas nacionales se hallaba organizado bajo la presidencia de sir Sidney Herbert. Habió la friolera de veinte vice presidentes, entre los cuales debe mencionarse a lord Palmerston lord Derby, lord Malmesbury, etc. El secretario es M. G. Russell, sobrino i secretario privado del ministro. El numero de los tiradores voluntarios asciende ya a 500,000. Es digno de notar que la Irlanda ha sido escluida de la organización de los riflemen. El *Morning-Post* confiesa francamente que Inglaterra teme hacer de los irlandeses auxiliares de la invasión francesa, como sucedió en 1803, en que cerca de 30,000 hombres se ofrecieron para ayudar a Napoleón I. Napoleón II, que sabe de memoria el presente i el pasado de Inglaterra parece preocuparse por de estas demostraciones béticas.

Cuatro manufactureros de Liverpool han tenido la peregrina ocurrencia de dirigirse al emperador para preguntarle sus intenciones respecto de Inglaterra: Hé aquí la contestación del emperador:

*Palacio de las Tullerías.*

Señores:—Habéis escrito al emperador para saber sus intenciones con respecto a Inglaterra. Grandes temores o mucha confianza podrían solo explicar este paso. De un lado estás poseídos de imaginarios temores, los que parece se han extendido en vuestro país con una rapidez epidémica, i por el otro vosotros admitís i reconocéis la lealtad de aquel de quien deseáis una respuesta. Para nosotros mismos sería muy fácil dárrosla, si con calma examináis el verdadero estado de vuestros recelos; fundados solamente en los rumores que han creado vuestros conciudadanos, propagando obstinadamente las alarmas más químicas; hasta ahora no ha habido ni un acto, ni una palabra del emperador que haga dudar de sus sentimientos i consiguientemente de sus intenciones para con vuestro país. Sois conducta, siempre invariable, no ha cesado un momento de manifestar a su fiel e irreprochable aliado que lo que él ha sido, lo declaro en su nombre, continuará siendo en adelante. El cúmulo de peligros que se aproximan para que a una distancia vuestros soldados, así como los nuestros tomen parte en ellos, las grandes naciones pueden apreciarlos pero no temerse.

Recibid, señores, la expresión de mis distinguidos sentimientos.

El Secretario del Emperador.

Jefe del Gabinete.

## FOLLETIN.

## EL TULIPAN NEGRO

### PRIMERA PARTE.

(Continuación.)

#### EL AFICIONADO A LOS TULIPANES

i SU VECINO.

V.

Mientras que los vecinos de la Haya despedazaban los cadáveres de Juan i Cornelio de Witt, mientras que Guillermo de Orange se goso ya de que sus dos antagonistas estaban bien muertos, galopaba por el camino de Leyde, seguido del coronel Van Deken, a quien llevaba un poco compasivo para continuar acordándole la confianza con que lo había honrado hasta entonces; Craike, el fiel criado de los de Witt, montado en un buen caballo i muy listo de imaginar los terribles acontecimientos que se habían cumplido después de su marcha, corría por las calzadas bordadas de árboles hasta que se halló fuera de la ciudad i los pueblos inmediatos.

Una vez que se creyó en seguridad, para no despertar sospechas dejó su caballo en una posada i continuó tranquilamente su viaje sobre sus borcegos que de relevo en relevo le condujeron a Dordrecht pasando diestramente por los caminos más cortos de los brazos siniestros del río, que estrechaban entre sus brazos húmedos i yerbas floridas, en las que parecen tranquilamente crecidos rebeldes que brillan al sol.

Craike reconoció de lejos Dordrecht, ciudad risueña al pie de una colina toda llena de molinos. Vió las bellas casas rojas con líneas

color, aunque parecía informado por el espíritu industrial i comercial.

Pero la agitación de los espíritus se había calmado con la noticia de una circular dirigida por el Ministro del Interior a todos los diarios de los departamentos, ordenándoles mayor circunspección al hablar de Inglaterra. El *Times* publicó dicha circular en francés, i añadió que ella había producido muy buen efecto, estando entre otros, un artículo del *País* que después de haberse distinguido por su oposición a Inglaterra había cambiado de tono repentinamente. El *País* no se creyó muy ilusionado con los cumplimientos del *Times* i le contestó que no había sabido la circular sino por haberla visto en el *Times*.

Pero el hecho es que en realidad había modificado su lenguaje, i que la misma modificación se nota en el *Constitucional*.

### FRANCIA.

Concejados en Zürich el 21 de noviembre los tres tratados, el *Monitor* publica el firmado entre Austria i Francia.

Nada de nuevo se revela en sus detalles. Comienza por restituir la paz, disipar la devolución de los prisioneros i los buques apresados sobre los cuales no haya mencionado sentencia; i luego sigue la cesión de la Lombardía a Francia (a reserva de traspasarla al Piamonte), i todas las condiciones conseguientes. En cuanto a las cuestiones italianas, los artículos 18, 19 i 20 son los importantes. El 18 es el convenio de promesas i establecimiento de la Confederación Italiana, entra, lo en ella como estado Venecia, bajo la soberanía del Austria, i spendo de cargo de una asamblea de los estados italianos contra el rey federal. Es más enten-

dido del País. El artículo 19 reserva los derechos del gran duque de Toscana i los duques de Milán. El Piamonte ha sido agregado en Zürich, por cuanto no puedes las dos potencias varar los límites de esos estados por sí solas. El artículo 20, en fin, es el convenio de acuerdos para la guerra, con bonos de renta a pagar a los tribus marroquíes. El 21, si Martíngrey había — cosa, como el terrible Dendato, el de los Sannios, a sangre i fango i haciendo una guerra de exterminio.

El vice-almirante Bouain Desfossés

hizo bombardear dos pueblos sitiados en el desembocadero del río de Tizón,

porque estos habían cañoneado un buque francés (el *Saint Louis*) cuando pasó delante de estos fuertes, sea porque lo creyeron español, sea porque jugase a Marruecos en guerra con Francia. Este incidente es una nueva prueba del odio en el cual los fanáticos musulmanes confundieron todo lo que es cristiano.

Se estaba haciendo preparativos para emprender la guerra contra China de consumo con Inglaterra.

Un decreto se había dado concentrando la dirección de la policía en las manos del prefecto de policía, bajo la autoridad directa del Ministro del Interior.

La reserva que manda el general Pran.

Largo que desembarcaron en Cerna, el fanatismo musulman fué a estrellarse contra los españoles (no contra los 50,000 hombres, sino contra las primeras divisiones que desembarcaron, pues todavía no acaba de salir la expedición de los pueblos españoles) i tuvieron cuatro refriegas mas sangrientas las unas que las otras. La última acaeció el 30 de noviembre i sabemos su resultado por un telegrama fechado en Madrid el 5 de diciembre que ha venido por vía de los Estados Unidos. Aquel día fuerzas considerables marroquías sitiaron un reducido delante de Cerna. El general O'Donnell a la cabeza de una división los rechazó con bravura. Los moros tuvieron 600 muertos i 1,500 heridos. No hubo prisioneros; ni moros, ni españoles se rendían. El general Echagüe fué herido, un oficial superior muerto i varios heridos. Hasta aquel día las pérdidas del ejército español eran: 85 muertos, 544 heridos i varios contusos. El estado sanitario de las tropas había mejorado.

La ofensiva iba a ser tomada por los españoles: las tropas ardían en entusiasmo.

El *Morning-Post* de Londres se complica en enumerar las dificultades que tendrán que vencer los españoles. Prevé que la caballería de Andalucía i de Castilla la Vieja no tardará en fatigarse. Es lo que desea Inglaterra para terminar por sus buenos oficios una guerra que interrumpe su comercio de especierías sanguinarias i cuchillos con Marruecos; pero no tiene en cuenta la perseverancia castellana que llevó con los moros 700 días con tesón. Su guerra es tan popular en Europa que O'Donnell no podrá detenerla sin ese.

Al ver las notas diplomáticas combatidas entre los gabinetes de Inglaterra i España, a cerca de Marruecos, publicadas por la *Gaceta de Madrid*, todo el mundo se indignó, reprochando la debilidad del gobierno español, que aparece comprometiéndose a no hacer conquista en Marruecos. Como las tales conquistas son la verdadera mira de los españoles que obran con sinceridad en la cuestión, la prensa las ha rechazado a su pesar, en las censuras hechas al ministerio. Este, para conjurar la bofetada de la opinión, anunció que depositaría ante las Cortes todos los documentos, i les daría publicidad, para que se viese que no había habido debilidad ni concesiones indecorosas. El 14 se presentan los ministros al Congreso, dos diputados los interpelan, i en vez de satisfacer al Congreso i al país, los señores Ministros le tapan la boca a todo el mundo con leer el decreto de clausura de las Cortes. *Leus deo*, i cada cual a su casa. Así se gobierna constitucionalmente i centro-liberalmente en España.

En virtud de los nuevos decretos so-

De consiguiente, i para crear una felicidad a su manera, Cornelio Van Baerle se puso a estudiar los vegetales i los insectos; cojó i clasificó todas las flores de las islas i toda la etimología de los insectos de la provincia, sobre lo cual compuso un tratado manuscrito con láminas dibujado por su mano, i finalmente no sabiendo ya qué hacer del tiempo, i sobre todo de su dinero que iba aumentándose de una manera espantosa, se puso a escojer entre todas las locuras de su país i de su época una de las más elegantes i costosas.

Se aficionó a los tulipanes.

Sabido es que en aquel tiempo los flamencos i los portugueses explotaban a plena este jérero de hostilidad, i habían llegado a divinizar el tulipán haciendo de esta flor venida de Oriente lo que ningún naturalista se había juzgado a hacer de la raza humana, por miedo de ofender a Dios.

Muy presto desde Dordrecht a Mons no se habló ya más que de los tulipanes de mytho Van Baerle, i sus láminas, sus fosos, sus cáravanas, discusiones i sus cebollitas fueron visitadas como en otro tiempo las galerías i bibliotecas de Alejandría por los ilustres viajeros romanos.

Van Baerle engrezo por gastar toda su renta anual para formar su colección, i luego encantó sus flores nuevas para perfeccionarla; de manera que su trabajo fué recompensado con un resultado magnífico: habló cinco especies diferentes que *Juana*, del nombre de su madre; *I. Baerle*, nombró la del nombre de su padre; *I. Cornelius* del nombre de su padrino. Los otros nombres no los recomendamos, pero los mencionados podrán seguramente encontrarlos en los catálogos de aquel tiempo.

En 1672, al principio del año, Cornelius i Wit vinieron a Dordrecht i ahí para habitar allí tra-

le hijo había encontrado nuevecitos en 1665 a la muerte de sus padres i quedó sin herederos, aunque dichos florines estuviesen sellados los unos en 1640, i los otros, en 1610; lo que probaba que habían florecido Van Baerle padre i de Van Baerle abuela. Poco más cuatrocientos mil florines no era más que la bolsa, el depósito de reserva de Cornelio Van Baerle, el hermano de nuestro historiador, pese sus propiedades en la provincia le produjeron una renta anual de unos diez mil florines.

Cuando el digne ciudadano padre de Cornelio baile dejó este vida, tres meses después de los funerales de su mujer, que parecía haber sentido la primera para hacer fácil el cálculo de la muerte, como le había hecho su nieto el caminante de la vida, había dicho a su hijo a la hora de su muerte: «Come, bebe i gasta si quieres vivir en libertad, pese no lleva vivir el trabajo todo el día sobre una silla de madera o un sillón de cuero en el laboratorio o en el almacén. Tú morirás a tu turno, i si no tienes la dicha de tener un hijo, dejarás extinguir nuestra raza, i tus florines admirados se hallarán en poder de un diente descomido; pese florines nuevos que nadie les ha pedido jamás sino es mi padre i yo! Sobre todo, no imites a tu padrino Cornelio de Witt, que se ha lanzado en la política, la más ingrata de las carreras, i que seguramente acabaría mal.

Luego espiró el digne Van Baerle, dejando desdicho a su hijo Cornelio que amaba más que las florines, i mucho a su padre.

Cornelio, pues, se quedó solo en su casita, demasiado grande para él.

En vano su padrino Cornelio de Witt le ofreció empleo en el servicio público; en vano quiso hacerle gustar de la gloria cuando por c-

bre contribuciones, empréstitos i ventas de bienes nacionales, se han equilibrado, en el *papel*, los presupuestos ordinarios para 1860, aprobado por las Cortes. El de *rentas* asciende a 1.892.000.000 de rs. vellón (o ps. fs. 94.600.000) i el de gastos a 1.887.000.000 de reales (o sea ps. fs. 94.350.000).

**Ferrocarril.****VAPOR INDEPENDENCIA.**

Hemos recibido por este vapor el "Noticiero de Nueva-York", de cuyo periódico extractamos lo siguiente:

**TRATADOS.**

El *Moniteur* de París del 29 de noviembre, además de los tratados publicados, da el texto del tratado celebrado entre Francia i Austria, que publicaremos después.

Además se ha firmado otro tratado entre el Austria i la Cerdeña. En ambos se estipula, que habrá paz entre las altas partes contratantes i sus sucesores, eternamente; que se cederá al rey de Cerdeña la Lombardia; que habrá canje de los prisioneros; devolución de las embarcaciones apresadas en la última guerra, &c.

La Francia i el Austria se comprometen a sostener la Confederación Italiana presidida por el Papa; a que el Santo padre introduzca en sus estados las reformas admitidas como indispensables. La Confederación Italiana será sostenida i asistida por un ejército Italiano. Venecia entrará a formar parte de los estados de la Confederación &c.

**NACIMIENTO.**

(CORRESPONDENCIA DEL "CORREO.")

Enero 25 de 1860.

**SEÑOR EDITOR:**

Deseoso de tenerlo al corriente de los sucesos de la Araucanía, no he querido perder la oportunidad que hoy se me presenta, para escribirte, noticiándole lo que he podido adquirir hasta ahora, sobre una batalla que ha tenido el comandante Barboza con los indios güílliches en la Imperial. La noticia llegó a nuestro poder del modo siguiente i la que te comunico por si la crea de algún interés para el periódico.

Ayer llegó a *Acte de la Corte* el certificado que Luis Anchimilla i uno de sus moztos, ha dicho, que el comandante Barboza ha tenido una gran pelea con los indios güílliches, por las inmediaciones de la Imperial, en la que les ha muerto un gran número de indios, que él no sabe cuántos; pero preguntado que le fué por D. José Manuel Cal (ex-comisario de indígenas) si serían 100, dió que muchísimos; que los indios que peleaban contra el comandante Barboza, serían más de mil, mandados por el cacique Juan Isasi; que Barboza (dice el indio) mandó a pelear con los indios, como unos 400 hombres entre infantes i de caballería, los indios luego que los vieron se fueron a la carga con éstos; pero estos se iban batiendo en retirada; cuando los indios iban cargando e intentaron un fuego que les hace la infantería por la espalda (esto indica que habría alguna emboscada preparada) donde mueren muchísimos indios, i hasta dos hermanos de nuestro leal i fiel cacique Catrileo, que peleaban a favor de los güílliches.

El Gobernador, ayer mismo, luego que supo esta noticia, mandó a un indio a la Imperial en clase de correo a informarse del hecho del mismo comandante Barboza. El indio-correo es mozo de la cajica Catrileo que está alojado en éste, ya algunos días.

Nada puedo asegurarte a cerca de la verdad de este hecho, por que el indio mismo se excusaba mucho para decirlo; cuando haya llegado el propio del Gobernador lo sabré mejor i entonces veré de comunicártelo.

J. C. M.

**INFORME.****SEÑOR INTENDENTE:**

En cumplimiento del decreto de la Intendencia, fecha 14 del mes pasado, hemos presentado los exámenes rendidos por las 5 escuelas fiscales de hombres que existen en esta ciudad; i nos cabe el honor de informar a U.S. a cerca del estado i adelanto de cada una de ellas.

Escuela núm. 1 (Modelo). Se presentaron en esta escuela, para rendir exámenes, 14 alumnos en los ramos de religión, lectura, geografía i aritmética, ningún alumno de gramática castellana i ninguno de dibujo lineal. Las planas que se nos presentaron para que juzgásemos del estado de adelanto de la escuela en caligrafía, nos han parecido regulares. De aritmética, los mas adelantados solo rindieron exámenes, hasta concluir los últimos fraccionarios; siendo de advertir, que la mayor parte de estos alumnos habían estudiado i concluido la aritmética en años anteriores. De religión algunos habían aprendido dos de las cuatro partes del catecismo de Benítez. Los restantes, la primera parte solamente. En geografía, unos rindieron exámenes de Europa i Asia, i otros de la América. En la clase de lectura, todos leían menos que regularmente. El atraso general i la notoria ignorancia de los mas sencillos conocimientos primarios, que a pesar nuestro, hemos notado en los alumnos de esta escuela que lleva el nombre de *escuela modelo*, nos ha hecho concebir un juicio enteramente desfavorable a este establecimiento.

El preceptor nos hizo presente, que hacía varios días que había sido nombrado para dejar la escuela, que, por consiguiente no había podido poner a sus alumnos en un estado mas sobresaliente. Es de esperar, pues, que este preceptor empleando todos los conocimientos i consideración que estén a su alcance, para enseñar a sus discípulos en el año entrante, saque a la escuela del estado de postorón i abandono en que la ha encontrado.

Escuelas núm. 4 i núm. 5: Aquí, los exámenes nos han parecido, generalmente hablando, satisfactorios. De los 144 alumnos, que se presentaron en estas dos escuelas, la mayor parte se hallaban muy adelantados en la lectura, i exhibieron planas de buena letra. Ni faltaron alumnos distinguidos en aritmética i geografía. Con respecto a la clase de religión aunque en una i otra escuela, no han omitido los preceptores el dar explicaciones sobre este ramo, el resultado de los exámenes nos hizo juzgar, que generalmente, los alumnos, poco comprendían lo que habían estudiado de memoria en el

catecismo de Benítez i que todo se reducía a un aprendizaje sin reflexión.

Los dos preceptores expusieron que, no habían podido presentar a sus alumnos a exámen de dibujo lineal por falta de tiempo, habiéndose hecho cargo de sus respectivos establecimientos solamente siete meses antes.

En las escuelas núm. 3 i núm. 6: Los exámenes dieron un resultado bastante bueno. Notamos con gran satisfacción, que los 71 alumnos, presentados en uno i otro establecimiento, algunos dieron exámenes finales de aritmética, resolvieron los problemas propuestos por nosotros con prontitud i expedición; i parecían igualmente peritos en el nuevo i antiguo sistema de pesos i medidas. También leían con mucha destreza; i exhibieron, además de sus planas de buena letra, algunos trabajos de dibujo lineal que nos complacieron en alto grado. Los preceptores de ambas escuelas habían agregado, a los ramos obligatorios, la clase de historia sagrada, i así mismo, el de la escuela núm. 6, algunos rudimentos del álgebra i cosmografía. Con ocasión de los exámenes en estos últimos tres ramos, hicimos la reflexión, que quizás con mas ventaja inmediata de los alumnos, se podría preferir a tales ramos una clase elemental de agricultura, siguiendo un testo sencillo i atractivo.

En la escuela nocturna de artesanos núm. 2 no encontramos mas que un solo alumno que contaba dos semanas de asistencia. No procedimos a examinarlo. Todos los preceptores, nos han hecho presente, que, contando en sus establecimientos una asistencia numerosa durante todo el año, cuando se aproximaba la época de los exámenes, se retiraban al campo. De modo que, por falta de los alumnos, no hemos podido juzgar, con toda la exactitud que deseábamos, acerca de los adelantos i aprovechamientos, en todos los establecimientos primarios.

Es cuanto tenemos el honor de informar a U.S. en cumplimiento de la comisión que tuvo a bien confiaros. Dios guarde a U.S. Gavino Viegles.—Alberto Euth.

*Concepción, enero 31 de 1860.*  
Publicuése en el *Correo del Sur*.  
CORDOVÉZ

**VALPARAISO.****REVISTA DEL MERCADO.**

*Alfresco.*—Solo pequeñas partidas pudieron sumarse, i éstas a 1 ps. contado, habiendo una existencia crecida de que disponer.

*Alfalfa.*—El límenso i en calabazos poca venta, no así el chileno, por el cuál prevaleció una regular demanda.

*Cáñavas.*—Muy abundantes i sin precio alguno de mejora.

*Carbón de piedra.*—Sin embargo de haber aumentado considerablemente su explotación, la demanda i pedidos por él se mantienen con firmeza; por consiguiente los precios se han conservado sin alteración alguna, como se verá por las figuras de nuestra lista.

Hace encontrado que el carbón de Lota ofrece ventajas sobre los demás del Sur, para la fabricación del gas i que no cede en calidad al inglés; i por ello ha obtenido una mejor apreciación.

En el momento en que Cornelio Van Baerle empezó a aficionarse a los tulipanes, ya hemos dicho que gestó toda la renta de un año i parte de los florines de su padre. Habió en Dordrecht i viviendo en la casa inmediata, un vecino llamado Isaac Boxtel, que desde que tuvo el uso de la razón seguía la misma inclinación i se embelesaba al oír el sollozo de tulipanes, que según asegura un florista francés, fué la primera palabra que sirvió para designar en lengua de Chingalesa esa obra maestra de la creación que se llama tulipán.

Boxtel no tenía la dicha de ser rico como Van Baerle, i solo a fuerza de cuidado i paciencia se había criado con mucho trabajo un jardín cómodo para la cultura, distribuyendo el terreno según las prescripciones requeridas, i dando a las capas de tierra el calor i la frescura señaladas en el código de los jardineros.

Con la diferencia de la víspera un parte de un grado, sabía Isaac la temperatura de sus celdas; sabía el peso del viento i le transmitía de manera que se acomodase al balanceamiento de sus flores. Así pues, sus productos empezaron a agrandar eran hermosos i agudos. Muchos aficionados habían venido a visitar los tulipanes de Boxtel, i finalmente Boxtel había introducido en el reino de los Líneos i de los Tournesol un tulipán de su nombre. Este tulipán había andado mucho camino, pues después de atravesar la Francia i penetrar en España, llegó hasta Portugal; i el rey don Alfonso VI que arrojado de Lisboa se había retirado a la isla de Terracina donde se divertía en cultivar tulipanes, había dicho al ver el tulipán: No es malo.

De repente, a causa de la pasión que había inspirado a Cornelio Van Baerle i del estudio a

que se había entregado, modificó su casa de Dordrecht, que ya hemos dicho se hallaba contigua a la del Boxtel, elevando de un piso un cierto edificio de su patio, lo que quiso cerca de un grado de calor al jardín Boxtel, si contar con que le cortó el viento i desaterrizó todos los calcetas de agricultura de su vecino.

Pero esta desgracia era una poca cosa a los ojos de Boxtel pues, Van Baerle no era más que un pintor, una especie de loco que ensayaba el reproducir sobre el lienzo las maravillas de la naturaleza desfigurándolas. El pintor hacía levantar un piso en su taller para tener mejor luz, era su derecho. M. Van Baerle era pintor como M. Boxtel era florista de tulipanes; quería sol para sus cuadros, i tomaba un medio grado a los tulipanes de M. Boxtel.

La lei estaba por M. Van Baerle: *Bene sit.* Por otra parte Boxtel había descubierto que el muchacho perjudicaba a los tulipanes, i que esta flor crecía mejor i era más viva en color con el sol tibio de la mañana o de la tarde, que con el sol ardiente de medio-día. De conseguí casi agració a Cornelio Van Baerle que le hubiese construido un parapaso.

Quizás no era del todo cierto, i lo que decía Boxtel responde a su vecino no era la expresión entera de su pensamiento; pero las almas grandes tienen recursos admirables en medio de las grandes catástrofes.

Pero si... ¡qué sucedió al desventurado Boxtel cuando vió que los vidrios del nuevo

cebolletas. —Hai tenedores que guardan sus partidas con la perspectiva de obtener luego un mejor precio que el corriente, hoy ya ha alcanzado una alza; i otros han colocado varias partidas para entregar inmediatamente i dentro de un mes, alcanzando 3 ps. contado, i mas aun, recibiendo su valor en avances. Es ya decidido, según la opinión general, que la cosecha ha sido pobre i que sin los temores de la concurrencia de la de California a este mercado o los de nuestro consumo, ese grano habrá de subir mucho este año.

*Charqui.*—Por una partida del viejo, en muy regular estado, se ofreció 7 ps. 50 cts., con 6 meses, pero sus tenedores rechazaron esta oferta i lo han colocado en pequeños lotes hasta 9 ps. 6 meses. Del nuevo hai existencias, pero no se efectuaron ventas i sus tenedores piden 13 a 14 ps., con 6 meses plazo.

*Coquitos.*—En lotes pequeños se situó a 7 ps., con seis meses i su existencia se encuentra en poder de un solo tenedor.

*Cueros.*—Sin alteración. Las ventas fueron de corto interés a nuestros precios, contado, i de los nuevos para entregar en breve se nos informa que se ha tratado una partida con alguna ventaja para los compradores sobre los precios de nuestra lista.

*Frangollo.*—Calma; sin mercado.

*Harina candela.*—La en hoja abatida i la de flor no hai i está buscada.

*Frejoles.*—Se ha paralizado la alza progresiva aunque débil a que caminaba este grano, sin embargo se han sostenido los precios i el mercado no careció de algún movimiento.

*Grasa.*—Poca existencia. Ventas a 20 ps. 50 cts. a 21 ps. con 6 meses.

*Harina flor.*—El mercado ha seguido en la imposible calma a que desde hace tiempo se halla sometido este polvo i no se ofrece o presenta prospecto alguno que lo venga a sacar de tal prostración; sin embargo de ello, i de la evidencia que hai de que las cosechas de trigo son buenas i abundantes, los tenedores no ceden i los consumidores de la localidad i de las provincias del Norte tienen que pagar los mismos precios que han subsistido desde semanas anteriores. La existencia ha aumentado en lugar de disminuir i los pedidos no han salido del pequeño circuito requerido por las necesidades de este consumo i de las provincias del Norte.

*Lana.*—Sin alteración i con facilidad en su colocación.

*Trigo.*—Se pagó el nuevo a 3 ps. 50 cts., contado. El candela abunda i no tiene demanda.

*Mercuro.*—

*Escuelas de Talcahuano.*

Enero 26 de 1860.

En cumplimiento de la nota de U.S. fecha 24 de diciembre del año próximo pasado, número 31, hemos asistido a los exámenes públicos de los establecimientos de educación primaria de este pueblo, que tuvieron lugar los de la escuela nocturna el 27 del mes citado, la diurna de los sábados, i la de mujeres el 14 i 15 del mismo, los cuales han sido satisfactorios, tanto mas atendiendo a la poca edad del mayor número de los alumnos que fueron presentes.

i entregados fiños de hierro para renovar el aire i permitir la entrada a los ratones: a los cestos i ratas, aficionadas a los tulipanes de a mil francos la cebolla.

Boxtel quedó aturdido cuando vió todo aquél material, pero aun no comprendía toda la extensión de su desgracia. Se sabía que Van Baerle era amigo de todo lo que regocijaba la vista, estudiaba a fondo la naturaleza para hacer sus cuadros, acabados como los de Gerard Dow, su maestro, i los de Mieris su amigo.

No era posible que teniendo la fantasía de pintar el interior de un tulipanero, hubiese residió en su taller todos los accesorios de la decoración?

Sia embargo, aunque ilusionado aun con esta idea engañosa, Boxtel no pudo resistir a la curiosidad ardiente que le devoraba. Llegada la noche, arrimó una escalera de mano contra la tipa, i mirando el jardín de su vecino Van Baerle, se convenció de que la tierra de un enorme cuadro pintado antes de diferentes plantas, había sido removida: dispuesta en cuadrilóngos llanos de tierra mezclada como cieno del río, combinación esencialmente simpática para los tulipanes, i el todo resguardado con bordes de césped para impedir los handimenes. Además, el sol de levante, el sol de poniente, i la sombra dispuesta para impedir el sol de medio-día; agua abundante i a distancia, exposición al sudoeste, finalmente las condiciones completas no solo para el acierto sino para el progreso. ¡Ya no había duda, Van Baerle se había hecho aficionado al cultivo de los tulipanes!

Boxtel se representó inmediatamente a este hombre sabio con sus 400.000 florines de capital i sus 10.000 florines de renta, empleando

tados; a excepción de la nocturna que no ha llenado los deseos que se esperaban de aprovechamiento, por justas causas ocurridas en el año escolar espuestos por el preceptor.

Para satisfacer a U.S. acompañamos las listas de los alumnos que han sido examinados en ambos establecimientos i los que han obtenido premios en los diferentes ramos que han cursado.

Dios guarde a U.S.

*Anacleto Lopez.*—*Manuel Paredes.*

*Marcos Pereira.*—*Ramon Tirapegu*

Talcahuano, enero 27 de 1860.

Publique se con las listas adjuntas.

*Urrutia.*

*En la escuela nocturna de Talcahuano dieron exámenes los siguientes.*

*Jacinto Rizo* *Jacinto Garsi*

*Agustín Palacios* *Adolfo Canor*

*David Riquelme* *Nicolás Muñoz*

*Feliciano Lorca* *Nicolás Paredes*

*Elias Carvallo* *Manuel Paredes*

*Elias María*

*No asistieron a rendir sus exámenes los que siguen:*

Segunda clase.
1.º i 2.º parte.
D. Lorenzo Merino D. Juan B. Merino
Matías Crooks " Jacinto Caveiro
Jacinto Fáñama
Primeras clases.
La 1.ª parte.
D. Gavino Fuentes D. Diego Gaete
" Victorino Santiváñez " Anatolio Cuevella
" Ignacio Peña " José S. Simón
" Antonio Valenzuela
JEOGRAFIA.
Única clase final
D. Matías Crooks D. Manuel Vargas
" Daniel Morán " Juan Escalona

## ALUMNOS PREMIADOS.

## LECTURA, 4.ª clase.

Primer premio don Matías Crooks

Segundo id " Manuel Vargas -

3.ª clase

Primer premio don Jacinto Fáñama

Segundo id " Patrocinio Ruiz

2.ª clase

Primer premio don Antonio Valenzuela

Segundo id " Ramón Villagra

1.ª clase

Primer premio don Florentino Crooks

Segundo id " Toribio Torres

## ARITMETICA, 4.ª clase

Primer premio don Manuel Vargas

Segundo id " Juan Escalona

3.ª clase

Primer premio don Matías Crooks

Segundo id " Lorenzo Merino

2.ª clase

Primer premio don Jacinto Fáñama

Segundo id " Victorino Santiváñez

1.ª clase

Primer premio don José 2.º Simeón

Segundo id " Mederic Walké

## GRAMATICA, 2.ª clase

Primer premio don Manuel Vargas

Segundo id " Matías Crooks

1.ª clase

Primer premio don Lorenzo Merino

Segundo id " Jacinto Fáñama

## RELIGION, 3.ª clase

Primer premio don Manuel Vargas

Segundo id " Juan Escalona

2.ª clase

Primer premio don Matías Crooks

Segundo id " Lorenzo Merino

1.ª clase

Primer premio don Gavino Fuentes

Segundo id " Victorino Santiváñez

## JEOGRAFIA.

Primer premio don Manuel Vargas

Segundo id " Daniel Morán

Alumnos que han rendido examen en los días

14 y 15 del presente año, en la escuela pri-

maria de mujeres de Talcahuanco.

## LECTURA, 1.ª clase

Doña Simona Pin Da. Carolina Orellana

" Pilar de la Fuente " Margarita Nogueira

" Adela Murphy " Carolina Uqui

" Amalia Lagos " Nicolasa Avilés

" Martina Luna " Soila Romero

" Tránsito Torres " Filomena Andana

2.ª clase

Da. Beatriz Ramirez Da. Juana Romero

" Gregorio Retamal " Faustina Leon

" Lázaro Salgado " Bartola Ramirez

" Margarita Avilés " Carmen Sayago

" Carolina Barrera " Filomena Garcia

" María Berra " Martina Oliva

## ESCRITURA, 1.ª clase

Da. Adela Murphy Da. Carolina Orellana

" Martina Luna " Pilar de la Fuente

" Nicolasa Avilés " Vitalia Sayago

" Margarita Nogueira " Beatriz Ramirez

2.ª clase

Da. Simona Pin Da. Filomena Andana

" Carolina Uqui " Tránsito Loza

" Amalia Lagos " Faustina Leon

" Tránsito Torres

3.ª clase

Da. Soila Romero Da. Bartola Ramirez

## RELIGION, 1.ª clase

1.º i 2.º parte del Catecismo.

Da. Manuela Nogueira Da. Simona Pin

" Adela Murphy " Carolina Uqui

" Martina Luna " Filomena Andana

" Tránsito Torres " Carolina Orellana

" Nicolasa Avilés " Pilar de la Fuente

2.ª clase, 1.ª parte.

Da. Soila Romero Da. Bitalia Sayago

" Carmen Sayago " Beatriz Ramirez

" Carolina Parra

## Clase única de Historia Santa.

1.ª parte

D. Margarita Nogueira Da. Filomena Andana

" Carolina Uqui " Martina Luna

" Adela Murphy " Carolina Orellana

" Martina Luna " Nicolasa Avilés

" Tránsito Torres " Bitalia Sayago

## ARITMETICA, 1.ª clase.

Hasta la regla de dividir quebrados.

Da. Adela Murphy Da. Martina Luna

2.ª clase, hasta las cuatro primeras reglas.

Da. Pilar de la Fuente Da. Carolina Orellana

" Simona Pin

## TEJIDO A CROCHET, 1.ª clase.

Da. Adela Murphy Da. Beatriz Ramirez

" Martina Luna " Nicolasa Avilés

" Carolina Orellana " Margarita Nogueira

" Tránsito Torres " Soila Romero

2.ª clase

Da. Pilar de la Fuente Ra. Josefina Paredes

" Amalia Lagos " Bitalia Sayago

" Carolina Uqui " Bartola Ramirez

" Tránsito Torres " Soila Romero

## PUNTO DE MARCA.

Da. Martina Luna Da. Amalia Lagos

" Pilar Fuentes " Adela Murphy

## ALUMNOS PREMIADOS.

## LECTURA, 1.ª clase.

Da. Pilar Fuentes obtuvo primer premio

" Adela Murphy id 2.º id

" Simona Pin id 3.º id

2.ª clase
Pa. Juana Romero obtuvo primer premio
" Delfina García id 2.º id
ESCRITURA, 1.ª clase
Da. Carolina Orellana obtuvo primer premio
" Adela Murphy id 2.º id
" Nicolasa Avilés id 3.º id
2.ª clase
Da. Filomena Andana obtuvo primer premio
" Amalia Lagos id 2.º id
3.ª clase
Da. Soila Romero obtuvo primer premio
" Bartola Ramirez id 2.º id
RELACION, 1.ª clase.
Da. Pilar Fuentes obtuvo primer premio
" Adela Murphy id 2.º id
2.ª clase
Da. Soila Romero obtuvo primer premio
" Beatriz Ramirez id 2.º id
Clase única de Historia Santa.
Da. Margarita Nogueira obtuvo primer premio
" Martina Luna id 2.º id
" Nicolasa Avilés id 3.º id
ARITMETICA, 1.ª clase.
Hasta dividir quebrados.
Da. Adela Murphy obtuvo el primer premio
" Martina Luna id 2.º id
2.ª clase, las cuatro primeras reglas.
Da. Simona Pin obtuvo primer premio
" Carolina Orellana id 2.º id
TEJIDO A CROCHET, 1.ª clase.
Da. Martina Luna obtuvo el primer premio
" Margarita Nogueira 2.º id
" Adela Murphy 3.º id
PUNTO DE MARCA.
Da. Pilar de la Fuente obtuvo primer premio
" Adela Murphy id 2.º id

sante correspondencia que nos ha enviado por el vapor *Independencia*, nuestro colaborador en Valparaíso, como también varias noticias que nos trasmite los periódicos extranjeros, con motivo de los sucesos de Europa. En el próximo número les daremos cabida, por considerarlas de mucho interés para nuestros lectores.

**Escuelas fiscales.**—Las personas nombradas por la Intendencia para que presenciaran los exámenes que debían rendir los alumnos de las escuelas fiscales de hombres de esta ciudad, dándole cuenta también del resultado que se obtuviera, han pasado el informe respectivo, cuyos pormenores hallará el lector en otra columna.

## Reaparece el mal.

Ayer a las nueve de la noche, un hombre condujo en una carreta un buey muerto. Al pasar por el hotel del Sur, fue detenido por el subdelegado de la 3.ª sección, don Francisco Urmeneta, quien sospechó que este animal habría perecido sin duda alguna atacado del *carbunclo pestilencial*.

Averiguado el hecho, seguía las preguntas que se hicieron al carretero, resultó que el buey cayó muerto repentinamente, por haber bebido mucha agua, según dice este individuo, que pastaba en los potreros de la chacra de los Ullas, lo que hace creer que este animal estaba empregnado de aquella enfermedad. El señor Urmeneta, dió parte a la policía inmediatamente i no sabemos hasta ahora si se habrá hecho enterrar el animal. Un abastecedor había comprado la carne anticipadamente, para cuya casa se dirigía el carretero. Este individuo se encuentra detenido en el cuartel de policía, porque es una maldad que se vende en el mercado la carne envenenada de los animales que mueren a causa del *carbunclo pestilencial*. No es la primera vez que sucede un hecho de igual naturaleza, i ya es preciso aplicar una castigo a los que comprometen la salud pública, con tanta temeridad i deserción.

**Vapor "Independencia."**—El vapor de guerra nacionnal "Independencia," ha traído a su bordo al señor don Vicente Pérez Rosales, nombrado intendente de la Provincia de Concepción. Le saludamos cordialmente.

**Camino de Talcahuanco.**—Luego debe darse principio a la composición del camino de Talcahuanco. D. Juan Jardón Coste es la persona que ha contratado estos trabajos, por la suma de 2,100 ps., entregados de la manera que se expresa en la contrata que a continuación insertamos.—La linea del camino, seguirá otra dirección en ciertos puntos, donde la abundancia de la arena ha hecho difícil el tráfico de carretas i coches. Con estas refacciones, creemos que el camino quedará en lo sucesivo en muy buen estado.

Concepcion, enero 23 de 1860.

Habiéndose presentado como único licitador para la composición del camino público de esta ciudad a Talcahuanco, el Sr. D. Juan J. Coste, en virtud de los avisos publicados en el periódico oficial de ésta, esta Intendencia procedió a celebrar con el Señor Coste, el contrato siguiente:

1.º El contratista se obliga hacer la composición del expresado camino, sujetándose en todo al presupuesto anterior formado por el ingeniero D. Pascual Biniemich.

2.º El contratista deberá entregar el camino compuesto, seis meses después de firmada la escritura de contrata.

3.º El contratista se obliga a seguir la linea que debe trazarse el ingeniero de Gobierno, a quien consultará para variar dicha linea en los puntos cuados en el presupuesto.

4.º La Intendencia se obliga a pagar al contratista la cantidad de 2,100 ps. en la forma siguiente: 400 ps. inmediatamente después de firmada la escritura de contrata, i el resto a medida que vaya necesitándolo, para lo cual solicitará orden de pago de la Intendencia. Para el cumplimiento de este contrato, el Sr. D. Juan J. Coste, se obliga en toda forma de derecho, con sus bienes habidos i por haber, i dar por fiador mancomunario al Sr. D. N. W. Keay, quien se obliga a responder, tanto por el cumplimiento de este contrato, como por las cantidades que reciba anticipadas.—ANICETO CONDOVEZ.—Juan Jerardo Coste.

**Robo.**—El sábado en la noche se ha efectuado un robo con fractura, en el hogar de D. José del Carmen Moreno. Al efecto han sido aprehendidos por la policía, los individuos siguientes:—José del Rosario Muñoz, Bruno Diaz, Vicente Soto, Rosario Fuentes, Pedro Parra, José María García i las mujeres, María Torres, Carlota Leal i Ruperto Enriquez.—La puerta de la trastienda fué des-

pedizada a golpes por los ladrones, introduciéndose en seguida en el departamento donde estaban las mercaderías, de las cuales robaron la mayor parte, como también un barril de licor que contenía 3 arrobas de mosto.—Por un acto puramente casual, pudo descubrirse el lugar en que se hallaban estos individuos, saqueando ya la buena presa que habían hecho en aquella noche.—El camino que recorrieron, al conducir las especies hurtadas, estaba sembrado de cigarros de papel, en una extensión de dos cuadras.—En éstas los guardias fácilmente pudieron dar con la casa de los ladrones, siguiendo las señas, que ellos mismos dejaron, a causa de no advertir que iban espaciando en la calle algunas especies, que más tarde sirvieron para que la policía les diera garra, como efectivamente sucedió.

**Reaparece el mal.**—Ayer a las nueve de la noche, un hombre condujo en una carreta un buey muerto. Al pasar por el hotel del Sur, fue detenido por el subdelegado de la 3.ª sección, don Francisco Urmeneta, quien sospechó que este animal habría perecido sin duda alguna atacado del *car*

